
新聞撮要
俗語有云：「男大

當婚，女大當嫁。」
本是天經地義的事，
但對今日適婚「80後」
來說，卻是無形的巨
大壓力。「逼婚」成
為繼高房價、高物
價、低工資後，又一
把懸在「80後」心頭
的利劍。父母狂轟亂
炸式的「逼迫式」相親，親朋好友苦口婆心式的「威逼利誘」，上司同事
關心式的充當紅娘⋯⋯讓本來就壓力重重的白領們更苦不堪言。
■節自《逼婚猛如虎 兩代都受苦》，《香港文匯報》，2012-04-15

持份者觀點
1.漢陽醫院精神衛生科醫生袁梅：家長長期針對某一事例的重複強調，
實際上是在潛移默化中不斷打擊孩子的自尊心，最終負面情緒累積導
致精神病。

2.暨南大學附屬第一醫院精神心理科主治醫生潘集陽：如果因為受到
「逼婚」，不能安心工作與學習，睡眠也受到影響，這就是輕度抑鬱症
的表現。

多層次思考
1. 根據上文，指出家長逼婚對適婚「80後」的影響。

2. 家長逼婚與哪一種中國傳統觀念有關？試加以討論。

3. 假設你是「80後」，你會如何對待父母的逼婚舉動？

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
繼表示香港私家醫

院明年應停收內地「雙非」孕婦後，候任行政長官
梁振英進一步公開表明，他今年7月1日上任後，一
定會就這個問題「做工作」，惟他未有透露具體做
法，指要再與社會各界商量，但相信在社會有一致
共識的情況下，一定可以做到⋯⋯梁振英日前主動
表示，要求香港私院明年提供予內地「雙非」孕婦
的分娩配額應為「零」，又不能保證「雙非」孕婦
來港所生子女取得永久居留權。
■節自《梁振英：止雙非一定做到　周一嶽：新

政府定新配額》，《香港文匯報》，2012-04-18

持份者觀點
1.食物及衛生局局長周一嶽：明年「雙非」配額的
問題，會留待下屆政府研究，任何「雙非」孕婦
已無可能取得明年在港分娩的預約確認書。

2.私家醫院聯會主席劉國霖：聯會從沒想過2013年
完全停收「雙非」孕婦，當局是以行政手段干預
私家醫院運作，此舉將對私家醫院影響很大。

3.民建聯主席譚耀宗：不需要為私院的生計擔心，
許多私院都已「很肥」，盈餘數以億計，若「雙
非」孕婦的產科服務停止，可轉型做其他服務，

香港醫療服務要改善，需要更多優質醫療服務，
不只是走產科這條路。

多層次思考
1. 香港私院明年停收「雙非」孕婦，會對本地醫療

產業造成甚麼影響？

2. 你是否同意「港府停收『雙非』孕婦，是以行政

手段干預私院運作」這個說法？為甚麼？

3. 香港的醫療服務產業可向哪些方向發展？試舉例

說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
藥用膠囊是一種藥品輔料，同樣也會被人體

消化吸收⋯⋯年產膠囊一千億粒、內地膠囊生
產重地的浙江新昌縣儒鎮，使用所謂「藍皮膠」
的皮革下腳料作為藥用膠囊的原料，生產出的
膠囊的重金屬鉻含量最高超標90多倍。目前，
工業明膠製成的膠囊已流入修正藥業、海外藥
業等九大藥企。據悉，鉻在人體內蓄積具有致
癌性，並可能誘發基因突變。
■節自《浙商製黑心膠囊　鉻超標近百倍》，

《香港文匯報》，2012-04-16

持份者觀點
中國明膠協會理事長王敬忠：1噸正規食用明

膠的原材料，價格高達2,000元至3,000元
人民幣，而一般的皮革下腳料，1噸僅需
要100元至200元人民幣。無論加工明膠
的作坊還是製作膠囊的企業乃至使用膠
囊的藥企，無非都為貪利，把民眾生死
棄如敝屣，見利忘義。

多層次思考
1. 根據上文，分析企業非法製造鉻含量超

標藥用膠囊的主要原因。

2. 你是否認同「鉻含量超標藥用膠囊流入

九大藥企，證明當局監管不足」這個說

法？為甚麼？

3. 你認為當局可增設哪些措施以保障藥材的安
全？試舉3項並加以說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰

通識把脈

 

   

試後檢討 熟時事有 數

新聞撮要
解放軍近日接連發聲，表示服從黨中央指揮。中央軍委機關報《解

放軍報》在本月10日刊文《嚴格遵守和維護黨的紀律》，強調堅決抵制
軍隊非黨化等政治觀點，14日刊發評論員文章《善於從政治上看問
題》。而16日刊發的《自覺在大局下行動》指出，堅持在大局下行動，
對軍隊各級黨組織和黨員幹部來講，就是自覺服從服務於黨和國家工
作大局，服從服務於軍隊建設全局⋯⋯文章強調，在新的歷史條件
下，中國解放軍面臨的形勢更加複雜，肩負的任務更加繁重，經受的
考驗更加嚴峻，更加需要強化大局意識，確保黨對軍隊絕對領導，確
保部隊高度穩定和集中統一，確保政令軍令暢通。
■節自《軍隊發聲：服從中央指揮》，《香港文匯報》，2012-04-17

持份者觀點
國防大學政委劉亞洲：「講政治、顧大局、守紀律」是黨對軍隊的政

治要求，是關係軍隊根本和全局的大事。要把堅持黨對軍隊的絕對領導
作為「講政治、顧大局、守紀律」的核心要求。

多層次思考
1. 根據上文，描述中國軍政體制的特色及分野，並舉例說明。

2. 參考上文，解釋解放軍絕對服從黨中央指示的重要性。

3. 你在何等程度認同「軍隊應『講政治、顧大局、守紀律』」？

■香港文匯報記者　楊偉聰

考完首屆通識教育科文憑試後，許多老師和同學作
出試後檢討及深入討論：究竟同學應如何溫習通識科？
其中一項大家關心的議題就是「如何跟進時事新聞」。
回顧文憑試題目，大部分跟耳熟能詳的時事議題有

關，詳見下表：

有人認為，上述時事議題與過往3年曾發生過的香
港、中國和國際新聞有關，同學應時刻跟進相關時
事；但也有同學擔心，3年以來所發生的時事新聞非
常多，如何仔細跟進？
就此，同學在跟進時事新聞過程中，緊記注意以下3

項要點：

．大量讀報 能舉一反三
看得多並不代表要背誦得多。同學毋須刻意牢記多

項時事資料，如有需要，可善用筆記簿或智能手機記
下時事主題，以備他日溫習時回顧。
記下主題的目的主要是希望提升自己對時事的敏感

度。如果同學習慣閱讀大量報章時事，很快便會想起

不同時事之間的彼此關連。例如當同學讀到機場第三
條跑道興建的利弊，很快便會想起早前港珠澳大橋事
件。又如同學了解麥當勞餐廳如何影響中國，很快會
想起其他美國企業(如迪士尼)對中國的影響。

．說明論點 舉例無難度
此外，如果同學習慣閱讀時事，亦會有助自己在

作答過程中輕鬆舉例說明論點。例如當試題問到政
治組織在香港的效能時，同學可舉出跟區議會及立
法會相關的時事新聞例子，包括區議會選舉的市民
投票取向、立法會討論最低工資等。又如同學回應
控煙政策的問題時，可具體指出現時香港有何控煙
政策(如增加煙稅、香煙包裝盒上加上警告字句等)及

其成效。

．看清考題 勿答非所問
不過，同學必須留神「過猶不及」。部分同學刻意

「貼題」，猜度有甚麼時事將成為正式考試題目主
題。如果同學不懂舉一反三，靈活變通，反以為自
己「貼中」了題目，盲目將所記下的時事新聞要點
寫出，最後得不償失，由「如虎添翼」變為「畫蛇
添足」。
例如，有同學以為「貼中」了機場第三條跑道興建

的時事主題，立即寫下自己是否支持興建，想不到原
來題目所問的是「公眾利益」跟「個人利益」的取
捨，同學最後離題，後悔莫及。

新聞撮要
朝中社報道，朝鮮於13日早上7時38分55秒(香港時間13日清晨6

時38分55秒)，在平安北道鐵山郡東倉里西海衛星發射場，發射
「銀河3號」火箭，但搭載衛星「光明星3號」未能進入預定軌道，
朝方專家正研究發射失敗原因。日韓兩國均指，朝鮮火箭發射數
分鐘後發生爆炸，約20塊碎片墜落韓國首爾以西165公里的黃海水
域⋯⋯聯合國安理會於香港時間13日晚上10時，就朝鮮發射火箭
召開緊急閉門會議，對朝鮮的發射舉動表示「痛惜」，但並無使用
更嚴厲的「譴責」一詞，亦沒有推出新的制裁。
■節自《朝衛星發射失敗墜黃海》，《香港文匯報》，2012-04-14

持份者觀點
1. 韓聯社：朝鮮早年分別發射首兩代「光明星」衛星失
敗，只有官方一直主張發射成功。今次朝方坦承失敗，
分析指可能是朝鮮對國際社會能夠追蹤發射體飛行軌
跡，以及今後可能採取的制裁措施感到壓力。

2. 俄羅斯武裝力量總參謀部：俄國太空監測系統記錄朝鮮
發射火箭，關注重點是擔心火箭一旦偏離軌道，會墜落
千島群島。

3. 聯合國秘書長潘基文：朝鮮違反「禁止一切利用彈道導
彈技術的發射行為」的禁令。

多層次思考
1. 根據上文，解釋朝鮮承認「銀河3號」

火箭發射失敗的原因。

2. 聯合國對朝鮮發射衛星的評價是否合

理？為甚麼？

3. 朝鮮一旦發射衛星成功，將對亞洲局

勢造成甚麼影響？

■香港文匯報記者　楊偉聰
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公共衛生：無良藥商

新聞撮要
港府上周初完成都

市固體廢物徵費的公
眾諮詢，共收到2,000
多份意見書⋯⋯有逾
半數意見支持開徵廢
物收費，約半數意見
贊成按廢物量多寡收
費，有約25%支持先在
工商業徵收廢物費，
至於「按近似量收費」
或「定額收費」方案，則只有少數市民支持⋯⋯環境局早前就都市固體
廢物徵費諮詢公眾，提出4大廢物收費模式，包括「按量收費」，即按廢
物量「多棄多付」，形式包括以每戶或整幢樓宇廢物量多寡收費；「按近
似量收費」，即把廢物收費與用水量等指標掛 ；不論廢物量多寡的「定
額收費」；以及向特定用戶，如工商業收費的「局部收費」方案。
■節自《半數市民揀垃圾按量徵費》，《香港文匯報》，2012-04-19

持份者觀點
環境局局長邱騰華：若要全面落實垃圾徵費，需要數年準備相關配套

工作，包括要設法做好每戶垃圾分類、亦要收回街道上垃圾桶等⋯⋯相
信下屆政府會延續政策，敲定徵費方案。

多層次思考
1. 根據上文，描述都市固體廢物徵費公眾諮詢的結果。

2. 若政府要全面落實垃圾徵費，需要面對甚麼困難？試舉2項並加以說

明。

3. 你認為以經濟誘因減少都市固體廢物產生的做法是否合理？為甚麼？

■香港文匯報記者　楊偉聰

■許承恩　基督教宣道會宣基中學通識科主

任、香港通識教育教師聯會會長
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個人成長與人際關係：
逼婚重壓

■不少到達適婚年齡的「80後」被父母逼婚。

資料圖片

■香港的垃圾數量驚人。 資料圖片

■解放軍表示服從黨中央指揮。 資料圖片

能源科技與環境：
垃圾有「價」

2012年通識科文憑試題目摘要
題目 相關時事議題

卷一第一題 人口老化問題

卷一第二題 禁煙、控煙政策

卷一第三題 香港政黨及其他政治組織效能

卷二第一題 香港基建利弊，如機場第三條跑道

卷二第二題 中國如何受到全球化影響

卷二第三題 中國男女失衡問題

今日香港：私院停收「雙非」

現代中國：軍為黨服務

■香港孕

婦抗議內

地孕婦闖

關分娩。

資料圖片
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全球化：屢敗屢試■ 有人觀看朝鮮
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